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柘植地域まちづくり協議会 人権・同和部会 ２０１９年 １２月１日号
つ げ ち いき きよう ぎ かい じんけん どう わ ぶ かい ねん がつついたちごう

「さあ、みんなで、考えよう」
か ん が

中学生の学びや思いに学ぶ
ち ゆ う が く せ い ま な お も ま な

11月2日(土)、柘植中学校文化祭
が つ ふ つ か ど つ げ ち ゆ う が つ こ う ぶ ん か さ い

3年人権劇『現状打破 one for 24 ～新たなステージへ～』より
ね んじ んけ んげ き げ ん じょう だ は あ ら

３年生の人権劇、舞台設定は中学校卒業から１０年後の２５歳の同
ねんせい じんけんげき ぶ たいせってい ちゅうがっこうそつぎょう ねん ご さい どう

窓会でした。壮絶な沖縄戦のことを学び、命の重みを改めて考え、思
そうかい そうぜつ おきなわせん まな いのち おも あらた かんが おも

いを伝えあった沖縄修学旅行。自分の生き方を考えた天王寺中学校
つた おきなわしゅうがくりょこう じ ぶん い かた かんが てん の うじちゆうがつこう

夜間学級やしらさぎ識字学級の皆さんとの出会い。これらの中３の
や かんがっきゅう しき じ がつきゆう みな で あ ちゅう

ときの出来事や出会いは、その後の未来にどのような影響を与えてい
で き ごと で あ ご み らい えいきょう あた

るかを劇にしていました。一部を実際のセリフ等でお伝えします。中学生の劇から何を感じますか？
げき いち ぶ じっさい とう つた ちゅうがくせい げき なに かん

沖縄修学旅行
お き な わ しゅう が く り ょ こ う

私たちが沖縄へ行った最大の目的は、平和学習です。事前学習として、沖縄戦の歴史、沖縄に
わたし おきなわ い さいだい もくてき へい わ がくしゅう じ ぜんがくしゅう おきなわせん れ きし おきなわ

あるガマのことやひめゆり学徒隊について調べてきました。２年生のとき、柘植中 出身の三重テ
がく と たい しら ねんせい つ げ ちゅうしゅっしん み え

レビの小川秀幸さんとの出会いから、「命どぅ宝」「一日一日を大切に生きる」ということの大切
お がわひでゆき で あ ぬち たから いちにちいちにち たいせつ い たいせつ

さを学びました。修学旅行では、現地に行ったからこそ一人ひとりの命の重みについて改めて考
まな しゅうがくりょこう げん ち い ひ とり いのち おも あらた かんが

えました。修学旅行２日目が終わり、ホテルでクラスミーティングを行い、語り合いました。テ
しゅうがくりょこう ふ つか め お おこな かた あ

ーマは「平和学習の感想」と「これまでの自分」の２つでした。
へい わ がくしゅう かんそう じ ぶん

ぼくは糸数ガマの中が印象に残ってる。全員ライトを消すと、横にいる友だちも、目の前にある
いとかず なか いんしょう のこ ぜんいん け よこ とも め まえ

はずの自分の手も見えないくらい真っ暗やった。出口に進んでいくと光が見えて、ぼくはすごく
じ ぶん て み ま くら で ぐち すす ひかり み

安心した。当時ガマで過ごしていた人の気持ちを考えた。その後、摩文仁の丘で歌った「島唄」
あんしん とう じ す ひと き も かんが ご ま ぶ に おか うた しまうた

は、いつも以上に気持ちを込めて歌ったよ。
い じょう き も こ うた

私は大西正子さんからの聞き取りで「不発弾がなくならない限り戦争は終わらない」という話か
わたし おおにしまさ こ き と ふ はつだん かぎ せんそう お はなし

ら、沖縄の現実を感じた。それは私の中で、沖縄戦はもう終わって沖縄の人たちは平和に暮らし
おきなわ げんじつ かん わたし なか おきなわせん お おきなわ ひと へい わ く

ていると思っていたから。大西さんの話を聞いて、永遠に傷が残り、今でも苦しめられている人
おも おおにし はなし き えいえん きず のこ いま くる ひと

がいるんだと思った。
おも

私は沖縄戦の図が印象に残ってる。その中に集団自決の絵があったやん。説明を聞いて「米軍
わたし おきなわせん ず いんしょう のこ なか しゅうだん じ けつ え せつめい き べいぐん

に殺されるくらいなら自分たちの手で死になさい」と教えられていたことが分かった。その教えが
ころ じ ぶん て し おし わ おし

なかったら助かった命もあったんじゃないかな。それに命は助かったとしても、心の傷は一生残
たす いのち いのち たす こころ きず いっしょうのこ

ると思うから、改めて戦争の恐ろしさを感じたよ。
おも あらた せんそう おそ かん

ぼくは米軍の基地問題を身近に感じた。事前にぼくの班は基地について調べていったんやけど、美
べいぐん き ち もんだい み ぢか かん じ ぜん はん き ち しら び

術館の屋上から見た普天間飛行場が思った以上に広かった。沖縄戦は過去の話ではないってい
じゆつかん おくじょう み ふ てん ま ひこうじょう おも い じょう ひろ おきなわせん か こ はなし

うか…。今の問題として考えやなあかんのやと思ったで。
いま もんだい かんが おも
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天王寺中学校夜間学級生、しらさぎ識字学級生との交流とこれから
て ん の う じちゅうが っ こ う や か ん が っきゅうせ い し き じ が つきゆうせ い こ うりゅう

３年生の９月、私たちは大阪にある天王寺中学校夜間学
ねんせい がつ わたし おおさか てん の うじちゅうがっこう や かんがっ

級を訪れました。夜間学級とは、戦争が終わっても経済的
きゅう おとず や かんがっきゅう せんそう お けいざいてき

な理由で学校に通えなかった人や、働くために日本にやっ
り ゆう がっこう かよ ひと はたら に ほん

てきた外国の人たちが勉強しています。昼間の仕事とかけ
がいこく ひと べんきょう ひる ま し ごと

もちで、夜間学級へ通う大人のみなさんの姿。その姿に、
や かんがっきゅう かよ お とな すがた すがた

私たちが生きていくうえで大事にしなければならない何かが隠れているはず。交流会では一人ひ
わたし い だい じ なに かく こうりゅうかい ひ とり

とり夜中生のみなさんに質問をさせていただきました。その１つ１つの質問への夜中生の言葉が
や ちゅうせい しつもん しつもん や ちゅうせい こ とば

劇の中のセリフにたくさん使われていました。
げき なか つか

劇のなかに使われた天王寺中学校夜間学級生(夜中生)のことば
げき つか てん の うじちゅうがっこう や かんがっきゅうせい や ちゅうせい

○人に言われるのイヤやったら言われる前にした方がいいわ。みんな若いんだから、「先に自分から」
ひと い い まえ ほう わか さき じ ぶん

と思ってやる中で、成長があるはずよ！それから、できなかったら素直に謝ることも大事にしてね。
おも なか せいちょう す なお あやま だい じ

〇人との付き合いは、心と心の付き合い。思ったことをそのままぶつけてみて。それに、人生は自分
ひと つ あ こころ こころ つ あ おも じんせい じ ぶん

が主役！自信をもって積極的に！
しゅやく じ しん せっきょくてき

〇私もね、日本に来て５年になりますけど、最初は全然言葉がわからなくて苦労しました。夜間学級
わたし に ほん き ねん さいしょ ぜんぜん こ とば く ろう や かんがっきゅう

に通うようになって、だんだん日本語がわかるようになってきました。今も、言っていることはわ
かよ に ほん ご いま い

かるけど、会話するのが難しいです。
かい わ むずか

〇私も病院へ行ったり、運転免許を取ったりするときに苦労したわ。専門用語が多くて全然わからな
わたし びょういん い うんてんめんきょ と く ろう せんもんよう ご おお ぜんぜん

かったの。でも、夜間学級で、授業以外にも先生やクラスメートに質問してたら、言葉がわかるよ
や かんがっきゅう じゅぎょう い がい せんせい しつもん こ とば

うになってきたのよ。

〇今はすっごくいい環境で、いい時代。私たちが子どもの頃は戦争があって勉強できなかったんだ
いま かんきょう じ だい わたし こ ころ せんそう べんきょう

から。明日の米がない、そんな時代。みんな、中３っていちばん大事やん。今せんかったら、後で
あ す こめ じ だい ちゅう だい じ いま あと

もっとしんどくなるから！自分の代わりはいないんやと思って、夢をちゃんと持って努力！
じ ぶん か おも ゆめ も どりょく

〇なかまは宝物。私はいろいろななかまに支えられて、今こうやって学ぶことができているから。高
たからもの わたし ささ いま まな こう

校生になってからも同窓会をして、このつながりが切れないように。そうすれば大丈夫。
こう/せい どうそうかい き だいじょうふ

〇私は夜中に来て実感したことがあるよ。それは「学ぶことは、自信へつながる道」だということ。
わたし や ちゅう き じっかん まな じ しん みち

みなさん、未来は明るいよ。学び続ければ可能性は無限に広がるよ！
み らい あか まな つづ か のうせい む げん ひろ

私は、高校へ行って自分の力で友だちを作っていけるか、正直不安。それは、今は何でも言え
わたし こうこう い じ ぶん ちから とも つく しょうじき ふ あん いま なん い

る友だちがいるけど、高校でみんなバラバラになってしまうから。だけど、夜間学級の方から「自分
とも こうこう や かんがっきゅう かた じ ぶん

の素を出していったら大丈夫」と言ってもらったから、笑顔で過ごしたいと思う。悩んだら、この
す だ だいじょうぶ い え がお す おも なや

なかまのところへ帰ってきたらいいんやと思って、頑張りたい。
かえ おも がん ば

自分は、しらさぎ識字学級のおばあちゃんから聞いた「死ぬまで勉強」という言葉が印象に残
じ ぶん しき じ がっきゅう き し べんきょう こ とば いんしょう のこ

ってる。それを聞いて、学校の勉強もやけど、人権のこと、差別のことをずっと考えていかなあ
き がっこう べんきょう じんけん さ べつ かんが

かんと思ってん。差別をなくす活動をこれからも続けたいと思ってる。
おも さ べつ かつどう つづ おも

私は今、伊賀市の１０中学校で行う「部落問題を考える中学生の集い」の実行委員をしてい
わたし いま い が し ちゅうがっこう おこな ぶ らくもんだい かんが ちゅうがくせい つど じっこう い いん

ます。それがきっかけで、柘植で大切にしている人権学習を、他の人にも当たり前と思ってほし
つ げ たいせつ じんけんがくしゅう た ひと あ まえ おも

いと考えるようになった。だから、集い本番では、本音を伝えて聞き合える空間を作りたい。
かんが つど ほんばん ほん ね つた き あ くうかん つく

ぼくは、夜間学級の方から「自信を持てないのは自分のから
や かんがっきゅう かた じ しん も じ ぶん

にとじこもっているからじゃない？」と言われたことが印象
い いんしょう

に残ってる。自分は先のことが心配になってしまって、ちぢ
のこ じ ぶん さき しんぱい

こまってしまうことがあったから。今はそうじゃなくて、日
いま ひ

ごろから笑顔や自分から声をかけることを意識しています。
え がお じ ぶん こえ い しき

自分のことを伝えられる、つながりあえるなかまの存在をこれからも大事にしていきます！
じ ぶん つた そんざい だい じ


